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□ 本报记者 沈峥嵘 朱娜 刘浏 卫鑫 吴昌红 蒋楚嫣

当家家户户开始“忙年”，远在意大利罗马的维亚尼（盐城）贸易
咨询有限公司总经理保罗·奥塔维亚尼也在忙着为新一年的工作做
准备。

去年12月，保罗时隔3年重回意大利，既为了与家人团聚，也因为
他注意到，中国共产党的二十大报告提出，中国将推进高水平对外开
放，深度参与全球产业分工和合作。他找来报告英文版仔细研读，准
备将中国发展新蓝图解释给意大利客商听，并邀请他们来中国投资。

就在保罗回国后不久，中国发布了优化疫情防控的“新十条”，江
苏多个城市立即组织企业组团包机前往欧洲、日本等地展开招商。

“这用事实证明，中国开放的大门只会越开越大。江苏作为中国开放
的前沿，永远值得相信！”保罗感叹。

保罗在中国已经生活了15年。从管理外企到自己创办公司，为
外商投资中国提供咨询服务，保罗切身感受到营商环境的持续优化。

这次回意大利，保罗联络走访了不少企业和商界人士，大家普遍
对中国的发展有信心。但同时，保罗也提醒，从表达信心到投资项目
落地，中间还有很多工作要做。正如苏州等地的经贸团主动带着最
新的产业政策出海推介，江苏和意大利双方的企业和政府都要以更
加紧密的交流增进了解与互信。

1月8日，优化中外人员往来管理措施实施，让保罗倍感振奋，也
给有意投资中国的意大利企业家吃下了“定心丸”。不少人对保罗表
示，希望能尽快来中国实地考察。保罗也正着手邀请江苏企业赴意
参加行业展会。他表示：“百闻不如一见，相信双方能在交流互访中
建立起信任，投资合作也就是自然而然的事了。”

在保罗看来，中意合作机遇无处不在。他说：“江苏历史悠久、文
化丰富，经济实力更是不俗，我期待着看到更多中意合作的动人故事
在这里发生。”

维亚尼（盐城）贸易咨询有限公司总经理保罗：

期待看到更多
中意合作的动人故事

□ 本报记者 顾星欣

党的二十大报告提出，建好用好国家
文化公园。江苏是大运河、长江两大国家
文化公园重点建设区，今年省政府工作报
告中提到，“持续推进大运河文化带和大
运河、长江国家文化公园建设”。1月16
日，省人大代表，淮安市文旅集团党委书
记、董事长赵明冬，省政协委员，江阴市政
协副主席、市文体广电和旅游局局长钱晴
共同走进新华报业传媒集团2023江苏省
两会“今天我主持”演播室，就如何进一步
推动当地国家文化公园建设进行探讨。

主持人：全省各地正蓬勃推进大运
河、长江国家文化公园建设工作。请两位
介绍一下，当前正在开展哪些推进工作？

钱晴：江阴因江而名，依江而建，凭江
而兴，拥江而美，长江国家文化公园江阴
段是一幅正在创作中的美好画卷。当前，
江阴市委市政府正在扎实推进长江国家
文化公园江阴段建设，研究制定了江阴段
建设方案，覆盖35公里长江岸线、987平
方公里市域面积，着力构建“一带两核连
镇街，精品项目串碧澄”的整体空间布
局。同时持续推动产业绿色化，把生产岸
线变为生态岸线。滨江沿线工业企业相
继迁出后，建成了船厂公园、韭菜港公园、
鲥鱼港公园、黄田港公园，同时加快推进
锡澄运河公园建设。“八里沿江、十里运
河”的城市景观T台呈现出绿意葱茏、风
光旖旎的现实模样，长江国家公园江阴段
核心展示区初具雏形。此外，我们对江阴
历史文化资源进行了全面梳理和挖掘，实
施百宅百院活化利用工程，对黄山炮台遗
址、徐霞客故居等一批文保单位进行修
缮，创造生活新场景，打造城市文化名片。

赵明冬：淮安地处我国南北地理分界
线，是大运河上的重要枢纽城市。近年
来，我市统筹做好保护、传承、利用3篇文
章，昔日的“运河之都”正焕发出新时代风
采。淮安率全省之先探索“建管办+集
团”模式，组建市大运河办作为市级综合
协调和督导指挥机构，组建市文旅集团承
担国家文化公园项目建设工作。2021年
以来，我市启动实施了基本覆盖全市域的
大运河“百里画廊”建设工程，全长约125
公里，重点围绕“水清、岸绿、文兴、业盛、

人和”五大核心元素，描绘“四卷八园”美
丽愿景。去年，华强方特东方欲晓主题乐
园建成投运，环洪泽湖公路道路部分基本
贯通，市文旅集团负责建设的全国首个以

“水工”为主题的创新复合型科技文旅综
合体——中国水工科技馆地下室主体结
构全面封顶，现已转为地上工程施工，板
闸遗址公园室外部分对外开放。通过举
全市之力推进“百里画廊”建设，基本实现
了“一年搭框架、两年出形象”的目标。

主持人：在推动大运河、长江两大国
家文化公园建设的过程中，怎样更好地激
活文旅资源，服务百姓生活？

赵明冬：承载着再绘“运河之都盛景”
的城市复兴梦，淮安市文旅集团在百里画
廊“四卷八园”中主要承担主城区15.6公
里先导区建设任务。我们努力通过串线
亮点塑品牌盘活文旅资源。首先，实施里
运河文化长廊“四行”系统提升工程，统筹
谋划里运河文化长廊步行、骑行、车行和
船行四大体系，串联主城区清江浦、漕运
城、山阳湖、河下古镇等文旅片区，做到还
河于民、还岸于民、还景于民。我们还在
运河沿线注入驿站、餐饮、商业等现代服
务业态，真正将运河打造成沉浸式、体验
式大运河文化体验地和城市会客厅。其
次，做精运河游线。作为国家4A级旅游
景区，里运河文化长廊清江浦景区现有大
运河水上党课、“清风盈淮”廉政课堂、大
运河历史文化课3堂课，吸引了全国各地
游客和党员干部来此体验“初心之旅”；我
们还将延长夜游线路，通过运河串接西游
乐园、华强方特等精品文旅项目，吸引外

地游客来淮赏美景、尝美食、品文化。此
外，活化文博场馆，深挖内涵、讲好故事。
我们在里运河畔筹建徐则臣工作室，为运
河文化故事挖掘及交流提供平台；开发运
河实境课堂、撰写劳技教育研学教材，主
动融入中小学教学体系。

钱晴：2023年，我们将以文商体旅的
多元融合推出更多服务和更优产品，加快
推动文旅行业复苏和发展，不断提升市民
获得感与幸福感。一是保护优先。真实
完整保护传承好文物和非物质文化遗产，
保护好长江自然生态资源，这是国家文化
公园建设的核心与灵魂，也是旅游发展的
前提和原则。二是活化利用。用活历史
文化资源，持续开展阅读古建筑、百宅百
院、百匠千品、博物·博悟等多项活动，让
江阴深厚的文脉资源融入现代生活，焕发
时代光彩。三是融合发展。推进多产业
融合，形成多元化的产业业态和生活方
式，比如“旅游+康养”“旅游+研学”“旅
游+体育”等，策划长江文化、运河文化游
览主题线路和特色文旅创意产品等。四
是数字转化。以信息技术赋能，打造以现
代科技为支撑的新体验场景、新业态产
品、新服务流程、新商业模式，用文艺、影
视、虚拟现实等讲好江阴故事、长江故事，
让我们的文化自信底气更丰沛。

主持人：接下来，将如何进一步推动大
运河、长江国家文化公园建设呈现新气象？

钱晴：2023年，围绕长江国家文化
公园建设，我们将着重完善江阴段的规
划编制，并以规划为引领，集中启动和实
施一批标志性工程，集中彰显江阴长江

文化的独特魅力。徐霞客溯江纪源展示
工程，主要包括徐霞客故居的修缮提升
以及长江园博园的新建，集中展示游圣
精神和长江沿线多姿多彩的文化风貌，
推出丰富的沉浸式文旅体验。江阴要塞
军事文化活态传承工程，以全国重点文
保单位黄山炮台和国民党要塞司令部旧
址为核心，依托周边军博馆、现代航天测
绘退役功勋船等丰富的军事文化资源，
打造长江军事电影文化园、要塞风云军
事研学基地和江防海战纪念馆等。长江
民族音乐传播工程，江阴是中国民乐之
乡，也是民乐大师郑觐文、周少梅、刘天
华的故乡。江阴将建设12.5万平方米国
乐岛项目，同时以北大街历史文化街区
为载体，保留江阴沿江港口码头城市记
忆和文化传统，打造文化主题景区。

赵明冬：新的一年，我们将紧盯实
现百里画廊“三年创示范”目标、加快创
建大运河省级旅游度假区，实施“百里
画廊沿线空间优化利用、重大文化产业
项目带动、大运河特色文化品牌塑造”
三项举措，通过充分挖掘文化资源，传
承文化记忆，让历史遗存在活态保护中
留住风貌，更好地融入现代生活，为淮
安市重塑特质、增强富民能力拓展新渠
道新空间。我们将以全市文旅“一盘
棋”视野，做精项目、塑
造品牌、强化运营，讲好
淮安文旅故事，当好大
运河文化带和国家文化
公园建设的践行者。

摄影 万程鹏

弹好“江”“河”协奏
建好国家文化公园
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媒看两会

近年来，青少年心理健康问题呈现多发
和低龄化态势，也是社会关注的一大焦点。
南京市民程忻对#我有一段话 捎给省两会#
栏目提出自己的建议：学校和社区要充分重
视青少年的心理健康问题，及时筛查、干预，
让阳光照进每个孩子的心田。 本报记者 刘海琴 高鑫

让阳光照进每个孩子的心田

“敢干敢闯，我们企业准备好了！”省人
大代表、无锡百年通工业输送有限公司副
总经理萨日娜在省两会上畅谈自己关于

“外贸稳增长、提质量”的几点建议。扫描
二维码，来看企业“走出去”叫响中国品牌
有何新的“解题思路”。 本报记者 宗祺 邓宇轩

萨日娜：外贸与传统制造融合叫响中国品牌

近年来，江苏大力推动文化事业和文
化产业发展。如何保护、传承和利用优秀
传统文化，擦亮独具魅力的“江苏名片”，是
值得思考的问题。省政协委员、南京大学
哲学系教授、江苏省雕塑家协会主席尚荣
结合自身领域畅谈了他的想法。 本报记者 焦贤颖

陆威 王悦谋 余勤雍 王瑞枫

尚荣：城乡雕塑应强化地域文化特色

省人大代表，无锡市梁溪区北大街街
道南尖社区党委书记、居委会主任周燕，把

“让居民感受到推门就是美好生活”挂在嘴
边，把广泛调研时搜集整理的居民好建议
带到了省两会。扫描二维码，与她一起探
讨如何完善基层服务新路径。 本报记者 宗祺 邓宇轩

周燕：让居民感受到“推门就是美好生活”

作为新代表，第一次参会的金陵刻经
处高级刻字工、省级非物质文化遗产代表
性传承人邓清之在听完今年的政府工作报
告后表示，未来五年，我省将着力推进文化
强省建设，这一举措给了她很大鼓舞。

本报记者 胡安静 曹阳王 昊晨 万程鹏

邓清之:在文化强省建设中贡献非遗力量

# 我有一段话 捎给省两会 #
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□ 本报记者 徐睿翔

家家都有小，人人都会老。呵护“一
老一幼”，关乎民生福祉。1月16日，省
政协委员、淮安市民政局局长李萍，省政
协委员、仪征市卫健委主任严华走进新华
报业传媒集团2023江苏省两会“今天我
主持”演播室，分享如何优化服务供给，扎
实推进老有所养、幼有所育，兜牢民生底
线，为群众幸福“加码”。

主持人：新冠病毒感染实施“乙类乙
管”后，老年人、儿童等重点人群的健康保
障受到广泛关注。在保护“一老一幼”的
生命安全和身体健康方面，我们采取了哪
些措施？

严华：实施“乙类乙管”以来，围绕“保
健康、防重症”的总体工作要求，我们采取
相应措施，最大程度保护人民群众生命安
全和身体健康。

我们首先利用微网格全面摸排辖区
60岁以上老年人、0-6岁儿童、慢性病患
者等特殊人群数量，并分类建档，将这些
人群分为重点、次重点、一般3类，一人一
档。其次，我们建立由社区（村）工作人
员、网格员、家庭医生、志愿者组成的服务
保障团队，通过“每日一见”或“每日一
电”，测血氧、血压、体温，提供健康咨询、
用药指导等，做到重症倾向早发现、早干
预。同时，充分发挥中医药特色优势，畅
通转诊绿色渠道。

接下来，我们将持续推进疫苗接种，
引导群众做自己健康的第一责任人。强
化农村地区防控措施落实和监测，持续做
好重点人群健康管理，做到防在前、早干
预、快救治。

李萍：对于疫情防控，我们始终把“一
老一幼”作为服务保障重点人群。继续做
好养老服务机构、儿童福利机构等疫情防
控重点场所的防控工作。同时加强部门
联动，比如与卫健委合作，做好一系列转
诊保障服务工作；与发改委合作，调集医

疗物资和生活物资。我们还不断地调整
完善应急预案，细化措施、优化服务，为

“一老一幼”撑起防疫“保护伞”。
主持人：在提供养老育幼公共服务、

营造适老适幼友好环境等方面，我们是如
何及时回应民生关切的？

李萍：近年来，我们认真贯彻积极应
对人口老龄化国家战略，持续提升困境儿
童服务保障能力。

“一老”方面，我们建立区、街、社区
“三级”养老服务体系，配套养老服务设
施，进行适老化改造，开设养老家庭照护
床位。为推进养老事业和养老产业健康
发展，淮安出台10余件养老服务政策。
今年，我们还将积极推进淮安养老服务条
例出台，为养老事业、养老产业的发展提
供法律支撑。我们还为困难老年人家庭
开展适老化改造，3 年累计 6743 户受
益。今年还将继续实施适老化改造2400
户，并纳入市政府民生实事项目。

“一幼”方面，主要围绕“苏童成长”
协同关爱机制开展工作，用好未成年人
保护工作联席会议机制，建设运营好未
成年人保护中心和未成年人保护站，加
强儿童督导员队伍建设，动员社会组织、
志愿者、慈善力量参与未成年人保护工
作，切实关注青少年心理健康，对困境儿
童实施精准救助，一人一策，助力他们健
康快乐成长。我们连续7年提高困境儿
童基本生活费保障标准，纳入保障困境
儿童已达6302名。

严华：在老有所养方面，我们开展居
家及社区适老化改造，镇敬老院（全部达
二级标准）全覆盖，建设3个农村区域性
养老中心，为失能半失能老人建成3所护
理院。建成社会办养老机构5家。并为
老年人购买居家养老清单化、一站式服
务。在老有所学方面，积极推动老年大学
在各镇建立分校或办学点，丰富老年人精
神文化生活。在老有所医方面，为老年人
就医提供绿色通道；在乡镇卫生院和社区
卫生服务中心设置护理床位，就近满足老
年人需求。

在托育服务方面，主要突出普惠托育
供给。我们在市级层面依托市妇幼保健
院为指导单位，在主城区建立一所普惠公
办的托育服务综合体。利用各园镇幼儿
园富余资源，落实“一镇一普惠一公办”要
求，发挥其保基本、兜底线，引领方向、保
障质量和平抑价格的重要作用，着力打造

“15分钟托育服务圈”。
另一方面，坚持公办民办并举，借鉴

普惠性幼儿园发展经验，充分调动社会
组织等多方社会力量，举办普惠性托育
机构。鼓励新建小区同步规划、配套建
设托幼机构，推动托幼服务需求就地就
近解决。

主持人：省政府工作报告提出，着力
强化“一老一幼”服务保障。对于完善老
年健康服务体系、健全普惠托育服务体
系，两位有什么建议？今年还将有哪些谋
划和举措？

李萍：我省持续打造的“苏适养老”服
务品牌和“苏童成长”协同关爱机制，对提
升我省养老服务、儿童关爱保障能力和水
平发挥了重要作用。为进一步强化“一老
一幼”服务保障，在养老服务方面，我建议
首先整合社区资源，这需要政府出台一系
列政策体系来支撑，希望在省、市、区设立
专门的养老服务管理部门，为养老政策制
定和实施提供支撑。其次，对传统乡镇敬
老院进行体制改革创新。第三，要切实提
高农村地区的养老服务质量。

我们将持续推进区域性养老服务中
心建设和体制机制创新，实施居家社区养
老服务三年提升行动，对农村地区进行睦
邻友好点建设，探索关爱农村老年人的机
制。

关于如何构建“苏童成长”协同关爱
机制，我认为要用好未成年人保护工作联
席会议机制，建设和运营好我们的未成年
人保护中心，对困境儿童进行精准救助和
帮扶。

严华：我建议进一步提升养老智慧化
水平，整合全省数据资源，为养老服务提
供支撑。增加政府购买养老服务清单，扩
大老年人护理险覆盖面。总之，关爱“一
老一幼”需要政府部门、
社会、家庭共同把这项工
作落细落实，让老年人都
能安享晚年，让孩子都有
快乐童年。

摄影 邵丹

让老人安享晚年，让孩子快乐成长
# 两会好声音 #


